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浙江佐力药业股份有限公司 

投资者关系活动记录表                                                                           

投资者关系活

动类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

 现场参观  

 其他 （线上会议） 

参与单位名称

及人员姓名 

2023 年 10月 31 日：银华基金：吴颖；猎户星投研：梁挺；

杭州象树资产：相迎；宁波量力资本：林杰、叶倩羲；华创

证券：董致君；深圳望正资产：高敏。 

2023 年 11 月 1 日：东吴医药：朱国广；富国基金：于洋、

张啸伟、赵伟、韩雪、李淼、吴畏。 

时间 2023 年 10月 31 日 10:30-11:30 

2023 年 11月 1 日 9:30-10:00 

地点 现场会议、线上会议 

上市公司接待

人员姓名 

总经理：汪涛 

董事、常务副总经理兼董事会秘书：冯国富 

投资者关系活

动主要内容介

绍 

 

一、公司董事、常务副总经理兼董事会秘书冯国富先生对公

司 2023 年第三季度报告进行简要介绍。  

 

二、Q&A 环节 

问题一：请问医药反腐对公司有何影响？为何公司在业内受

到的影响相对较小？ 



答：1、总体来说，医药反腐短期对医药行业会有所影响，前

期公司肯定也会受点影响，但影响不大。从长远来看，医药

反腐有利于医药行业的健康高质量发展，对合规经营的企业

是有利的，公司持续推进合规文化和制度建设，努力实现公

司高质量发展。从数据上看，公司核心产品乌灵系列整个前

三季度的销售在同比去年同期还是保持了一定的增长，只是

增长幅度有所放缓。2、主要原因一是乌灵胶囊在学术端的认

可度很高，已经进入 62个临床指南、专家共识及专著；二是

乌灵胶囊在临床端的使用率本身很高，根据北京大学人民医

院药剂科专家在 2022 年 4 月的《临床药物治疗杂志》上发

表的《2017-2020 年我国 9 城市 121 家医院安神类中成药使

用分析》相关数据显示，乌灵胶囊用药金额及 DDDs（用药频

数）始终处于第 1位，用药金额约为安神类中成药市场份额

的 35%，大量的医生已经有了处方的习惯，并且医生在开具

精神类药物时是非常专业和严谨的，不会轻易地更换患者的

药物。同时，乌灵胶囊安全性高，日均服用价格合理，患者

复购也较高；三是乌灵胶囊是国家基本药物和集采中选产

品，临床上的使用会更加优先来进行保障，抗风险能力较好，

乌灵胶囊现已覆盖一万多家医院，市场基础好且扎实，但是

其他新品种，如灵泽片新入院的开发还是会受到一定影响，

这也是灵泽片在三季度的增速有所下降的原因之一。 

问题二：公司未来对三大核心品种的销售预期是怎样的？ 

答：乌灵胶囊现在销售收入不到 10亿，近几年的复合增长也

保持了不错的势头，从市场需求端来看，中国存在睡眠障碍

的人群至少有 3 亿，同时患有抑郁、焦虑情绪的人群也在增

加，乌灵胶囊的受众群体在增加；乌灵胶囊在学术端和临床

端都有很高的认可度，公司也一直在加强医院端的覆盖，不

断深耕现有的医院资源，做好分科室的开发。而且广东集采



以价换量的效果也已显现，公司看好乌灵胶囊后续的销售。

百令片的市场容量本身就较为广阔，当然会与其他厂家的冬

虫夏草发酵制剂竞争，公司百令片由于在湖北联盟地区的集

采未中标，短期造成了影响，但在后续的广东、北京、山东、

上海集采中均中标，同时京津冀“3+N”联盟等集采也将给我

们带来机会，公司除了做好百令片在医院端的销售外，也在

强化 OTC 端的销售探索，现在公司也已经在个别省份的 OTC

市场，采用和代理商深度合作的销售模式来促进百令片院外

端销售。灵泽片主要用于治疗良性前列腺增生症患者的夜尿

频多，效果较为明显，临床上认可度较高，目前覆盖的医院

数量只有 1000 多家，未来覆盖的医院数量还有较大增长空

间，公司会继续开发新医院和深耕已有的医院。总而言之，

公司对三大核心品种的未来还是充满信心。 

 

问题三：百令胶囊的上市审批进程如何？ 

答：公司百令胶囊是国内首家申请报产的同名同方药的产

品，上市审批进程正在稳步推进中，后续如有进展公司将根

据信息披露相关要求及时披露。 

 

问题四：公司在 OTC 端和线上端的布局有何进展？ 

答：在线上端，公司通过京东大药房、阿里健康等开设旗舰

店，利用自主开发的电子化量表来引流并尝试建立私域，通

过教育、科普类活动与品牌宣传，传递身心健康知识，进一

步提升消费者对公司产品的认知度，并树立良好的品牌形

象，让部分消费者采取线上渠道的方式购买产品，从而带动

线上端的销售。在 OTC端，公司首先会做好院外端市场的承

接和连锁药房的覆盖工作，提升在院外药房复购的便捷度；

同时，我们会对部分 OTC市场进行深度开发的探索，例如在

试点地区我们通过和当地的代理商深度合作，并通过主动出



击的方式，在药房开展产品知识宣讲、消费者教育等方式，

提升 OTC 端的销售。 

 

问题五：公司今年的销售费用率整体如何？明年的费用率哪

里还有压缩空间？ 

答：1、公司今年整体的销售费用率不高，一是集采地区的销

售费用本身会有一定下降；二是前期因为行业的原因，有部

分学术会议取消等原因节省了一些费用。2、公司的费用率会

随着公司销售规模、研发投入等各项影响因素变化而变化，

其下降也是一个渐进的过程，比如公司在参与一些大型的会

议后，会适当减少部分小型会议等。但是，随着募投项目在

建工程后续转为固定资产折旧后，因为其产能完成达成会需

要一个过程，在这阶段成本可能会上升，另外新产品的宣传

推广，费用也会高一些。 

 

问题六：公司是否有考虑将乌灵胶囊做成消费品的打算？ 

答：乌灵胶囊属于 OTC药品。因此，公司更多的考虑是如何

通过 OTC 的优点，进行产品推广宣传，让消费者充分了解乌

灵胶囊的特点与优点，将产品打开消费端的市场。 

 

问题七：公司未来的分红率能否维持？ 

答：公司近几年都保持了较高的分红率，俞董事长也提倡用

高分红回报各位股东，未来公司在符合利润分配原则、保证

公司正常经营和长远发展的前提下，会保持较为稳定的分红

策略。 

 

问题八：乌灵胶囊二次开发有何结果？乌灵胶囊对阿尔茨海

默症的治疗效果如何？ 

答：1、乌灵胶囊用于治疗阿尔茨海默病的二次开发，目前在



做药效学研究阶段，同时也在探索做真实世界研究。2、乌灵

胶囊本身的适应症中就有用于心肾不交所致的失眠、健忘

等，而 AD 早期症状最典型的表现就是失眠、健忘、早醒等；

同时，医生在临床过程中发现乌灵胶囊针对患者健忘等症状

具有较好的疗效，乌灵胶囊已进入两个针对阿尔茨海默病的

专家指南共识推荐。其中《中国痴呆诊疗指南(2017版)》中

指出中医治疗 AD 策略，将补肾法贯穿于始终，乌灵胶囊具

有补肾健脑、养心安神的功效,对以淡漠抑郁、早醒等症状为

主的 AD 患者可加服乌灵胶囊。 

 

问题九：公司现在中药配方颗粒的情况如何？未来对中药配

方颗粒和中药饮片的规模上有何规划？ 

答：1、公司的中药配方颗粒还处于国标和省标的备案阶段，

目前已经完成 330 个国标和省标的备案，其中国标 204个，

省标 126 个。公司参与的由山东省牵头的全国首次中药配方

颗粒省际联盟集中带量采购中，拟中选 176个品种。2、中药

配方颗粒方面，公司的产能是具备一定优势的，现在最主要

的工作是尽快做好配方颗粒国标和省标品种的备案工作；同

时继续强化销售，谋划布局配方颗粒在全国的营销。中药饮

片方面，佐力百草中药是浙江省前五大中药饮片公司，也是

湖州市最大的中药饮片公司。主要以大杭州为中心深耕省内

市场，每年都有新的覆盖量，销量也是稳步提升。公司未来

会努力将中药配方颗粒和中药饮片的做成一定规模。 

 

问题十：公司未来发展的方向？ 

答：公司未来会继续围绕主业，坚持“一体两翼”发展战略

目标，一体是指包括乌灵胶囊、百令片、灵泽片三大核心产

品在内的成药市场，也包括聚卡波非钙片等，两翼是中药饮

片和配方颗粒。同时，公司也在积极打造产品护城河，做多



乌灵系列产品，现正在进行乌灵胶囊的二次开发和创新药灵

香片的开发等。未来我们将继续围绕主业，在公司有优势的

领域，以谨慎、专业的态度去寻找与公司现有产品及销售等

资源，具有的协同效应的产品或者企业，进行投资、并购等

合作。 

附件清单（如

有） 

无 

日期 2023 年 10月 31 日、2023年 11 月 1日 

 


